



MESSAGE DE L'ONG OCEAN A L'OCCASION DES OBSÈQUES DU COORDONNATEUR CYRILLE ADEBU LIGINDA

Chers Honorables

Chers Excellences

Chers notabilités de la Province de la Tshopo;

Chers Membres de la grande Famille ADEBU ;

Chers Collègues Membres de OCEAN ;

**Chers Collègues membres de la société civile en général et
environnementale en particulier ;**

Chers partenaires, chers amis et proches de Papa Cyrille.

C'est avec une immense tristesse et une profonde émotion que je prends la parole pour le compte de notre Organisation Congolaise des Ecologistes et Amis de la Nature (OCEAN) et en cette douloureuse circonstance pour rendre hommage à un Homme exceptionnel, **Papa Cyrille ADEBU LIGINDA**, l'Ecologiste et Grand Ami de la Nature, dont l'engagement et le parcours exemplaires laissent une empreinte indélébile au sein de notre ONG et dans la société civile environnementale nationale et internationale.

Aujourd'hui, nous nous rassemblons très nombreux, le cœur lourd, à la « **Place des Martyrs** » en plein cœur de la ville de Kisangani (Un site hautement symbolique et à la hauteur de l'évènement), pour rendre un vibrant hommage à Papa Cyrille, un Grand pilier de notre ONG, un baobab dont l'ombre bienveillante abritait tant de causes nobles.

Papa Cyrille que nous pleurons aujourd'hui, était bien plus qu'un expert, mais aussi un écologiste très engagé. Il était un guide, un éclairer sur le chemin d'un monde plus respectueux de la nature et de l'humanité.

Généreux de son savoir et de son temps, il a consacré sa vie à défendre notre planète, à former une armée de défenseurs de l'environnement, à

éveiller les consciences et à bâtir un avenir durable pour les générations à venir.

Militant infatigable des forêts du bassin du Congo et grand chantre de l'écologie africaine. Spécialiste en systématique des plantes et en écologie, il était charitable, un expert sénior et un chercheur inlassable.

Papa Cyrille a toujours appuyé le plaidoyer des groupes marginalisés, particulièrement les peuples autochtones pygmées de la République Démocratique du Congo.

Son implication à l'émergence et l'autonomisation des communautés locales et des peuples autochtones l'a conduit à mener la première réflexion avec d'autres acteurs de la Société Civile, sur la formalisation d'un des grands réseaux actuels de la dynamique des peuples autochtones.

Avec son dynamisme, les communautés locales ont eu davantage de places dans la participation et l'implication dans le processus du consentement libre éclairé au préalable (CLIP) de la plupart des projets et programmes au niveau local et national.

Ce leadership communautaire de Papa Cyrille a eu un impact majeur sur la jeunesse et sur l'éclosion des femmes dans le mouvement associatif, par la création de plusieurs organisations féminines et autochtones à travers le Pays.

Papa Cyrille que nous pleurons, a semé la joie au sein de la société civile environnementale avec ses blagues qui ont aidé à décriper plusieurs malaises au sein de plusieurs réseaux de la Société Civile Congolaise.

C'est une légende qui tire sa révérence Un baobab qui est tombé. Avec lui, c'est un pan de notre histoire qui s'envole, mais ses idées, son combat et son héritage restent gravés en nous.

Son départ nous laisse une peine immense, mais aussi une responsabilité : celle de poursuivre son œuvre avec la même passion et le même dévouement.

Chers Honorables

Chers Excellences

Chers notabilités de la Province de la Tshopo;

Chers Membres de la grande Famille ADEBU ;

Chers Collègues Membres de OCEAN ;

**Chers Collègues membres de la société civile en général et
environnementale en particulier ;**

Chers partenaires, chers amis et proches de Papa Cyrille.

Aujourd'hui, nous sommes rassemblés dans la douleur, et le recueillement pour accompagner dans sa dernière demeure notre cher Papa Cyrille qui était un combattant infatigable, une voix puissante pour les opprimés, une conscience éveillée face aux injustices.

Cher Papa Cyrille,

Ta voix portait, tu nous faisais rire à tout moment, détendant les humeurs des frustrés. Tu as joué un rôle crucial dans la préservation des ressources naturelles, laissant derrière toi, un héritage qui mérite d'être salué à sa juste valeur.

Ton départ laisse un vide immense. Un vide dans nos cœurs, un vide dans notre combat pour la justice environnementale, un vide dans la vie de ceux qui ont eu la chance, comme nous, de te connaître et de travailler à tes côtés.

Tu n'étais pas un simple militant. Tu étais une voix, une force, un guide pour la protection de l'environnement et pour la défense des communautés forestières, trop souvent écrasées par les grandes entreprises.

Tu disais que « la forêt n'est pas qu'une ressource économique : elle est un lieu de vie, un patrimoine, une identité ». Et tu t'es battu jusqu'au bout pour que ceux qui y vivent en soient les premiers gardiens et bénéficiaires.

Mais au-delà de ton noble combat, il y avait l'homme. Tu étais intelligent, sage, blagueur et très conciliant. Tu savais apaiser les tensions, trouver des solutions là où d'autres ne voyaient que des blocages.

Toujours prêt à écouter, à conseiller, à encourager, tu étais un grand Formateur, un "**Coach**". Ce surnom, tu ne l'as pas volé. Tu as aidé beaucoup de nos cadets à devenir meilleurs, à grandir, à croire que chaque effort comptait, même face à des adversaires très puissants.

« *Sa sagesse nous guidait, son engagement nous inspirait* » Voici en résumé, ce qui sort des témoignages que nous continuons de recevoir des jeunes et Collègues qui sont passés dans ton école.

Papa Cyrille, ton humour va beaucoup nous manquer, tu nous laisses avec beaucoup de peines au cœur. Ta disparition laisse un vide immense, non seulement dans nos cœurs, mais aussi dans les combats que tu menais avec tant de détermination pour protéger nos forêts, notre Environnement et notre Climat.

Tu n'étais pas seulement un grand militant Ecologiste, tu as été aussi un grand Ami, un Confident, un Mari et un Père Attentionné et très Aimant, intraitable face aux injustices.

Ton combat était authentique, sincère et engagé véritablement.

Chers Honorables

Chers Excellences

Chers notabilités de la Province de la Tshopo;

Chers Membres de la grande Famille ADEBU ;

Chers Collègues Membres de OCEAN ;

Chers Collègues membres de la société civile en général et environnementale en particulier ;

Chers partenaires, chers amis et proches de Papa Cyrille.

Aujourd'hui, nous perdons un frère, un ami, un collègue, un mentor. Mais son combat ne s'arrête pas ici. Nous avons le devoir de poursuivre ce qu'il a commencé, de protéger les forêts qu'il aimait tant, de défendre ces communautés qu'il refusait d'abandonner, de garder vivante cette flamme qu'il a allumée en nous.

Tant que nous défendrons les causes qui lui étaient chères, tant que nous porterons son combat, Papa Cyrille vivra à travers nous.

Une grande Dame Journaliste internationale, qui a toujours apprécié Papa Cyrille a écrit « Les racines du baobab sont toujours là et la terre est fertile... Merci Cyrille ».

Sur cette terre des Hommes, il y a des concepts qui interpellent le commun des mortels que nous sommes. Infini, éternité, mort ne trouvent de début de réponse que dans l'existence réelle d'un Créateur, le DIEU tout puissant. Oui, c'est lui qui donne le souffle de vie et qui le récupère dans sa souveraineté, quand il le souhaite.

Que notre Seigneur et Sauveur JESUS-CHRIST nous console et l'accueille par sa miséricorde dans son royaume.

À sa famille, à ses proches, à tous ceux et celles que Papa Cyrille a touchés par son engagement et sa bienveillance, OCEAN adresse ses sincères condoléances. Que son âme repose en paix et que son héritage continue d'inspirer les générations présentes et futures.

Cher Ami, Cher Frère, **Cher Papa Cyrille**, ton passage sur cette terre n'a pas été vain. Que ton courage nous inspire, que ta mémoire nous éclaire.

Tu nous laisses un vide immense et nous lègues aussi une autre responsabilité : celle de protéger cette Mère Nature que DIEU a mis à notre disposition et que volontairement ou non, nous sommes en train de détruire sans mesurer les désastres pour nous-même et surtout pour les générations futures.

Cher Papa Cyrille,

Certes, tu n'es plus parmi nous, mais ton esprit demeure. Ton rire résonnera toujours dans nos mémoires et tes conseils nous accompagneront sur le chemin. Et ton combat sera le nôtre, jusqu'au bout. Ta lumière ne s'éteindra jamais.

Que ton esprit continue de souffler sur les forêts, les rivières et les montagnes que tu as tant aimées.

Que ton âme repose en paix, et que ton combat vive à travers chacun de nous.

Adieu Cher Papa CYRILLE

Kisangani, le 17 mars 2025

Pour OCEAN

René NGONGO

Vice-Président